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ПЛЕНУМА 
ЦК КПСС

В  технологических сме
нах на участках обогати
тельного комплекса идет 
общественная защита со
циалистических обяза
тельств на 1979 год.

Одним из первых защи
тил обязательства коллек
тив смены №  2 участка фло
тации, которую возглавляет 
лучший мастер-воспитатель 
комбината Г. И. Николаева. 
Годовой план смены по вы
пуску апатитового концент
рата составляет 150 тысяч

тонн. От имени коллектива 
оператор В. И, Петрухина, 
профгрупорг смены, предло
жила выпустить сверх пла
на 5 тысяч тонн.

Флотатор В. К. Мургашев 
предложил включить в обя
зательства такой пункт: по
высить извлечение апатита 
на 0,2 процента. А это даст 
дополнительные тонны кон
центрата для народного хо
зяйства. Решения ноябрь
ского (1978 г.) Пленума Ц К  
КПСС — программа раз
вития страны на ближай
шие годы — вдохновляет 
работников комбината на 
принятие повышенных со
циалистических о б я з а- 
тельств.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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ф  ПЛАН 1979 ГОДА. КАК К НЕМУ ГОТОВИМСЯ? ф !

О Б О Г А Т И Т Е Л И
-ф ЛИДЕРЫ РАБОЧЕЙ НЕДЕЛИ « ф  СТРОЙКА ф

Задачи коллектива обо
гатительного комплекса в 
1979 году определяются 
вводом новых мощностей 
на 800 тысяч тонн желез
ного концентрата. Общее 
количество железного кон
центрата достигнет 4 мил
лионов 550 тысяч тонн.

Для дробильщиков это 
означает выход на прием 
миллиона тонн руды в ме
сяц. Существенное увели
чение объемов, около 25 
процентов сверх показате
лей текущ его года. Если в 
первом полугодии дробле
ние будет сдерживаться 
обогащением —  реконст
рукция третьей и четвертой 
секций, то во втором роли 
поменяются и уже дробле
ние будет работать в на
пряженном режиме. На 
протяжении всего, года ж е 
сткая взаимосвязь будет от
ражаться на обоих участ
ках.

Основные задачи д ро
бильщиков можно разде
лить по характеру. К техни
ческим относятся реконст
рукция седьмого и пятнад
цатого конвейеров. Она на
мечена уж е на декабрь.

Четкая организация ре 
монтов оборудования дол
жна ликвидировать внепла
новые простои. Но главное 
в организационном плане 
—  настроить коллективы 
технологических смен всех 
участков, начиная с дробле
ния. Каждый час простоя 
при столь напряженном ре
ж им е будет невосполним.

На всех участках ком 
плекса  действует ростов
ская система. Но настоя
щая ритмичность производ
ства будет обеспечена лишь 
при строгом выполнении 
часовых поставок руды 
остальными звеньями тех
нологической цепи.

На участке обогащения—

ф  итбгРГф"
ф  В ОКТЯБРЕ —

ПЛОХО
Профком комбината рас

смотрел итоги социалисти
ческого соревнования кол
лективов цехов за октябрь.

Коллективы первой груп
пы цехов не выполнили ос
новные производственные 
показатели и были сняты с 
обсуждения.

Во второй группе первое 
место присуждено коллек
тиву ремонтно-механическо
го цеха, в третьей группе- 
отделу технического конт
роля. Профком отметил хо
рошую работу энергоцеха и 
цеха заводских лаборато
рий.

Не рассматривались при 
обсуждении показатели це
ха подготовки производст
ва и жилищно-коммуналь
ного управления —  за на
рушения техники безопас
ности, электроцеха — за 
случаи нарушения общест
венного порядка. Профком 
постановил такж е  указать 
руководителям и цеховым 
комитетам жилищ но-ком
мунального управления и 
цеха подготовки производ
ства на возросшее число 
случаев нарушения правил 
техники безопасности. "

дополнительные трудности, 
связанные с реконструкци
ей. Как только будет запу
щена вторая секция, наста
нет очередь демонтажа 
третьей.

Основное для технологов 
обогащения —  выдержи
вать часовые нагрузки. По
требуется резко  сократить 
внутрисменные простои из-: 
за механических, электри
ческих неполадок и техно
логических неувязок. И все 
это в условиях активного 
присутствия на участке 
строителей, которым, если 
потребуется, будем помо
гать даже в ущерб нуж 
дам комплекса.

Участок сушки. Если не 
успеть ввести до конца 
этого года четвертый су
шильный барабан, то план 
окажется под угрозой. 
Склад обезвоживания быст
ро переполнится. Это самый 
серьезный вопрос желе
зорудного производства.

Задание по апатитовому 
концентрату вырастет до 
600 тысяч тонн. Для фло
тации будут иметь значе
ние такие моменты, как 
стабильное содержание пя-

тиокиси фосфора в руде, 
а также стабильность на
грузок. Последнее зависит 
от технологических режи
мов на участке обогащения 
Из дополнительных меро
приятий надо отметить не
обходимость строительст
ва прирельсового склада 
для соды. Но от техноло
гов флотации зависит рез
кое сокращение выпуска 
бракованной продукции (в 
1978 году потери составили 
60 тысяч тонн. То есть це
лый месяц был потерян 
впустую).

Усилия всех служб обо
гатительного комплекса на
правлены на готовность 
принять миллион тонн ру
ды в месяц. Нельзя сказать, 
что всем обеспечены. Есть 
недостатки, мы о них зна
ем. Но не они главное. Го
товность будет гарантиро
вана прежде всего органи
зационными решениями и 
мероприятиями внутри 
комплекса.

О. ТИ ХО М И РО В, 
заместитель главного 
инженера обогати
тельного комплекса.

И комментарий начальника технического отдела ком 
бината А. А. НОВИКОВА:

—  Программа будущ его года «о многом зависит от 
строителей. В пуске второй секции нет сомнений, но 
новые мощности должны быть обеспечены энергоснаб
жением, вводом объектов хвостового хозяйства и очи
стных сооружений —  а там работы непочатый край.

Обогатители правильно понимают главную задачу: 
ритмичность производства. В ней единственная воз
можность слравнтьсв с возросшими объемами: с пер
вого же квартала предстоит работать в режиме мил
лиона тонн руды в месяц, так еще никогда не прихо
дилось.

Службы комбината и обогатительного комплекса не
мало сделали для обеспечения готовности. В частности, 
мехслужбы предусмотрели графики планово-преду
предительных ремонтов применительно к новой произ
водственной программе. Подготовительные мероприя
тия коснулись всех участков комплекса от дробления 
до сушки и доводки.

Белазист 
Е. И. Иванов

2й ноября с 0 до 8 часов 
белазист Евгений Иванович 
Иванов (бригада И. И. Гор- 
диенко) в полтора раза пе
ревыполнил сменное зада
ние на перевозке руды. По 
традиции вопросы отличив
шемуся:

— Вместо положенных 
9,3 кубометра на автотонну 
вы перевезли 13,7. А как 
сделать такое нормой?

— Пожалуй, сложилось 
много благоприятных об
стоятельств, именно в эту 
смену. И одновременно не 
было препятствующих.

Погода —никаких ослож
нений. Отличный профиль 
дороги — ровная, да к  то
му же нормально подсы
пана.

Всю смену ездил к  три
надцатому экскаватору, на 
190 горизонт Северного уча
стка карьера. М ожно было 
бы сказать, что экскаватор
щ ику повезло с забоем (а 
мне — с подъездом). Но 
нельзя не упомянуть, что 
грузил Александр Калинин. 
Кто в нашей смене к  нему 
ездит, всегда считает, что 
повезло.

— Но не один- же 211-й 
БелАЗ был закреплен за 
этим экскаватором?

—  И остальные неплохо 
сработали. Александр Пет
ров, например, вынужден 
был съехать ремонтиро
ваться —  но тем не менее

I ИНФОРМЗ
ДНЯ
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Добро пожаловать, великаны
К а р ь е р  Ковдорского 

ГОКа —  один из самых 
крупных в отрасли по объ
емам перевозки горной 
массы чисто автомобиль
ным транспортом. И есте
ственно то большое внима
ние, которое уделяется це
ху технологического тран
спорта — решающему зве
ну всего процесса добычи 
и обогащения руды.

Цех имеет хорош ую га
ражно-ремонтную базу, ко 
торая в настоящее время 
значительно расширяется с 
учетом перехода на 75-Тон
ные машины. Благодаря 
творческим усилиям нова
торов производства, создан 
целый комплекс средств 
механизации ремонтных ра
бот. Большой объем зака
зов транспортников выпол
няют ремонтно-механиче
ский и другие вспомога
тельные цехи и службы 
комбината.

Начинали, как известно, 
с «четвертаков», на смену 
которым пришло семейство 
БелАЗов. Сейчас основной 
объем перевозок горной 
массы приходится на долю

40-тонных БелА Зов-548. В 
1979 году последние 27-тон- 
ные БелАЗы-540 сойдут с 
карьерных дорог (останут
ся спецмашины — заряд
ные, бутовозы, пескораз
брасывающие, поливоч
ные).

На днях Всесоюзное про
изводственное объедине
ние «Союзрудап рассмот
рело и утвердило програм
му комбината на 1979 год.

Учитывая значительный 
рост объемов перевозки 
горной массы, положитель
ный опыт Ковдорского 
ГОКа в эксплуатации боль
шегрузных автосамосвалов, 
принято решение доверить 
нам, одним из первых в от
расли, освоение серийных 
75-тонных автосамосвалов 
БелАЗ-549. Уже в насту
пающем году мы получим 
12 таких машин, в том чис
ле 3— 4 —  в первом квар
тале.

Внедрение и постепенный 
переход на 75-тонники — 
залог роста производитель
ности труда, успешного ос
воения мощностей IV  оче
реди расширения комбина

та, то есть главных задач, 
которые стоят перед кол
лективом в свете решений 
XXV съезда КПСС.

БелАЗ-549 —  не только 
более мощная, но и прин
ципиально новая машина по 
конструктивному исполне
нию, Освоение этой новей
шей техники —  дело не 
простое, оно потребует 
творческих исканий, энту
зиазма, самоотверженного 
труда буквально всех инже
неров, рабочих, новаторов. 
Добрый почин уж е есть: 
бригада одного из ветера 
нов, опытнейшего водителя 
В. В. Железнова, узнав о 
предстоящем пополнении 
семейства БелАЗов, берёт
ся успешно освоить первые 
машины. Думается, что по
чин будет поддержан все
ми водителями и ремонт
никами цеха технологиче
ского транспорта

И не только ЦТТ. Време
ни осталось совсем мало, а 
работы непочатый край. 
Представляется необходи
мым, чтобы в бяижайшее 
время все отделы, службы 
и цехи комбината, так или

и он со сверхплановыми 
тоннами закончил смену.

— Удастся ли повторить 
рекорд?

— Полтора плана за сме
ну, конечно, не может стать 
нормой. У- меня такой ре
зультат впервые за много 
лет. Тут, как уже- говорил, 
и удачное стечение всех об 
стоятельств помогло. Но, 
г?о-моему, такое и не требу
ется. Ориентир прежний — 
сменное задание. И  если 
постараешься. сможешь 
плановое количество рей
сов сделать.

Однако не все так просто. 
И дороги сейчас отменные, 
а БелАЗы в очереди на ре
монт стояли из-за коробки 
ГМ П  — вот когда сказа
лась октябрьская распути
ца. Наш экипаж тоже про 
стоял в очереди —  каждый 
по шесть смен потерял.

А  вообще машина не под
водит. Три года назад наш 
экипаж получил этот два- 
дцатисемитонник. И уже 
200.000 километров набегал 
БелАЗ.

Вел интервью 
Е. Трубин.

Фото Ю. Петрухина.

гф ТЮ БАЯ ТЕХНЙК~А ф
иначе связанные с обслу
живанием БелАЗов, про
думали и разработали ком 
плекс мероприятий по под
готовке к приему и освое
нию БелАЗов-549, Здесь и 
вопросы материально-тех
нического обеспечения, и 
нормирования труда, раз
грузки и монтажа машин, 
их технического обслужи
вания и ремонта, подготов
ка кадров, разработка нор
мативно-технической доку
ментации и т. д.

Особое слово —  горня
кам. По имеющимся све
дениям, 75-тонники пока 
несовершенны, имеют не
большой пробег. Габариты 
машины значительно боль
ше, чем у 40-тонника. По
этому подготовка автодо
рог в карьере (прежде все
го на верхних горизонтах, 
на отвалы), подъездов к 
экскаваторам ЭКГ-8И —  
должна стать важнейшей 
заботой всего коллектива 
рудника. Здесь все главное 
—  и ширина, и уклоны, и 
радиусы закруглений, и ви
ражи, и качество покры 
тия, и своевременность об
работки и ремонта дорог.

Ф. КА М П ЕЛ Ь , 
заместитель начальни
ка техотдела.

23 ноября. Среда 
ЗА НЕДЕЛЮ 

ДО ПРОКРУТКИ
j  АВТОМАТЧИКИ. Бригада 

В. Ф. Стефурача (участок 
«Севзапмонтажавтоматика») 
24 ноября передала под 
наладку оборудование 
ПСУ-70-2, К 1 декабря вс* 
оперативная цепь второй 
секции будет готова к на
ладочным работам.

МЕТАЛЛУРГИ. Бригада 
Г, В. Сердюкова приступила 
к монтажу гидроциклонов 
второй секции, заканчивает 
прокладку маслопровода.

" На этой неделе монтаж 
технологического оборудо
вания в основном будот 
закончен,

СТРОИТЕЛИ. К устройству 
фундаментов под воздухо
дувки и вакуум-фильтры 
второй секции на отметка 
«—7» участка обогащения 
приступила бригада В. Н. 
Воротникова |СМУ-1|. Ф ун 
даменты будут выполнены 
до 2-го декабря.

ЭЛЕКТРОМОНТАЖНИКИ. 
Освещением над площад
ками магнитных сепарато
ров и разводкой кабеля на 
высоковольтные двигатели 
насосов занимаются сегод
ня монтажники бригады 
М. И. Панйна. В основном 
бригада закончила свою 
работу на второй секции 
М ОФ.

Заделы - назавтра
Еще в период реконст

рукции первой секции ра
бочие нашего участка успе
ли смонтировать часть 
мельничных площадок вто
рой секции, площадки под 
пульподелители и вакуум- 
фильтры. А оперативность 
бригады НОТ А, И. Кузне
цова с участка обогащения 
позволила своевременно 
начать монтаж ПСУ-70-2, 
запитывающую вторую сек
цию, Правда, большую 
часть времени наши мон
тажники трудились во вто
рую  и третью смены —  в 
ту пору новый магнитный 
кран участка обогащения 
еще бездействовал.

Сейчас мы заняты под
готовкой к реконструкции 
третьей секции. 90 процен
тов необходимых металло
конструкций уже имеются.

Мы приветствуем встреч
ные обязательства монтаж
ников «Севзапметаллург-1 
монтажа» обеспечить холо
стую прокрутку технологи
ческого оборудования вто
рой секции 5 декабря. Д о 
срочный ввод ее в эксплуа
тацию в равной степени по
ложительно скажется на 
всех участках реконструк
ции. К тому же, позволит 
сократить сроки реконст
рукции третьей секции. А 
задержек на ее монтаже 
за нами не будет. Это твер
до.

В. КОРЖАЧЕНКО,
мастер участка «Сев-
запстальконструкцин».

\
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8 декабря— 
первый праздник

О контакте монтажников 
«Севзапметалллургмо н т а- 

жа» со слесарями бригады 
НОТ участка обогащения 
говорили еще при строи
тельстве 9-й секции М ОФ, 
Хорошо говорили. Деления 
работы на «их» и «нашу» 
не было.

Вспомним, 1-ю секцию 
демонтировали металлург 
ги, вторую —  мы, магнит
ные сепараторы 9-й секции 
монтировали металлурги, 
мы —  магнитные сепара
торы 1-й секции. Словом, 
на деле контакт, не на сло
вах.

Холостая прокрутка тех
нологического оборудова
ния второй секции будет 
обеспечена 5 декабря. Со
мнений в том нет. Метал
лурги уже заканчивают 
свою работу. Слесари вто
рой бригады НОТ В. Пуч
кова смонтировали течки на 
отметке «11.60». Ф орсиру
ем и мы футеровку лот
ков магнитных сепарато
ров. Успели даже демон
тировать ванную и класси
фикатор третьей секции. 
Но от холостой прокрутки 
до первого концентрата— 
не один шаг. Вот о чем за
бывать нельзя.

Пока слесарей сбивает 
с ритма нехватка пяти тонн 
футеровочной плитки, нет 
листового металла для 
лотков магнитных сепара
торов. Хуже, что бригада в 
самую горячую пору не до
считывается 3— 4 человек. 
Причем, далеко не всегда 
отлучки членов бригады 
вызваны производственной 
необходимостью.

Когда монтажники «Сев- 
запметаллургмонтажа» уй
дут с площадки, доводить 
секцию «до ума» все-таки 
нам.

А. КУ ЗН Е Ц О В , 
бригадир НОТ участ
ка обогащения М ОФ.

БОЕВОЙ ЛИСТОК «РУДНОГО КОВДОРА»

♦  БОЙЦЫ УДАРНОЙ

Напарники
С Виктором Руденко, ма

шинистом полукубового 
экскаватора, познакомился 
на стройплощадке расшире
ния корпуса сушки МОФ.. 
В ту ночь экипаж в слож 
ных условиях отрыл 250 
кубометров грунта и дал 
возможность строителям 
приступить к  последнему 
фундаменту сушильного 
барабана.

Впрочем, «лопата» экска
ватора с цифрой «20» на 
борту знает объемы и по
больше. Первый комсомоль
ско-молодежный экипаж 
управления механизации 
строительства сформирован 
в апреле этого грда. С тех 
пор успел побывать" и на 
жилье, и на Ж Б И  комбина
та производственных пред
приятий. А  коммуникации 
гаража большегрузных са
мосвалов Ц ТТ вписал в 
свой счет полностью.

В Кировское ГП ТУ  № 3 
Виктор Руденко пошел на 
экскаваторщика сразу пос
ле восьмого класса. Перед 
глазами живой пример от
ца, что вместе с Григорием 
Антоновичем Ломакиным 
готовил заделы ковдорским 
строителям. Не ошибся 
Виктор. В армии скучал 
по рычагам.

Мастерство давалось не

«Костыли» 
с бородой

Выпуск мелких железо
бетонных конструкций до 
двухсот и выше наименова
ний в месяц —  одна из 
первопричин срыва плано
вых заданий заводом желе
зобетонных изделий ком би
ната производственных 
предприятий. Как считает 
начальник производственно- 
технического отдела КПП 
Ю. С. Решетников («Новый 
завод на старых костылях» 
— «Р. К.» за 17 ноября), со
ставление заказов на по
ставку сборных конструкций 
производится лишь с уче
том удобства для внешних 
поставщиков, отчего завод 
ЖБИ и вынужден обеспе
чивать стройплощадки мел
кими «доборами».

По просьбе редакции эту 
мысль комментирует на
чальник отдела реализации 
управления производствен
но - технологической ко м 
плектации Илья Федорович 
Столкарц:

— Составлением заявок 
на поставку сборного ж е 
лезобетона наше управле
ние не занимается. Этот во
прос в компетенции произ
водственного отдела треста 
«Ковдорстрой». Именно от
сюда идут заявки на мате
риалы в управление про
мышленных предприятий и 
капитального строительства 
«Главмурманскстроя», ко 
торое и распределяет зада
ния.

Производственный отдел 
треста «Ковдорстрой» по-

КО ВА О Р
1 декабря 

г * *  1978 года

дает заявки в Главк, учи
тывая при этом номенкла
туру нашего комбината про
изводственных предприя
тий. Причем сами заявки 
предусматривают ком 
плектные поставки сборно
го железобетона на те или 
иные объекты.

Так, комплектно были за
казаны сборные конструк
ции на строительство ново
го корпуса ТЭЦ, админи
стративно-бытового корпу
са ЦТТ. Другой вопрос, как 
эти конструкции поставля
лись на площадки. Тут уж, 
как говорят, не наша вина, 
а наша беда. Не поставил 
вовремя Оленегорский 
КПП угловые блоки на 
строительство ТЭЦ —  за
менили кирпичной кладкой. 
Тем же путем пошли строи
тели и на АБК, ЦТТ, не до
ждавшись внутренних пере
городок. Ни в первом, ни 
во втором случае КПП тре
ста «Ковдорстрой» не при
шлось укомплектовать пло
щ а д к и  «недоборами». 
Впрочем, случается, когда 
из-за срывов поставок при
ходится приложить руки и 
нашим бетонщикам. Одна
ко не часто.

Что же касается складов 
готовой продукции завода 
ЖБИ КПП, то склад сбор
ного железобетона УПТК 
не в лучших условиях. Сры
вы поставок конструкций, 
брак вынуждают и нас за
громождать площадку «не
ликвидами», которые зале
живаются месяцами, а то и 
годами. В первом полуго
дии особенно подводил 
нас трест «Апатитстрой».

Так или иначе отказать
ся от изготовления мелких 
железобетонных конструк
ций КПП нашего треста не 
сможет. К тому же, такие 
поставки из вне никто не 
утвердит. Д ругое дело, 
дать возможность заводу 
ЖБИ выпускать и крупные 
блоки.

просто. Вечерняя школа, 
курсы повышения квалифи
кации. Это уж е  пройденный 
этап. А  -истоки мастерства, 
пожалуй, в любви к  маши
не. Возможно, и в биогра
фии «зубастого». Семь лет 
сидел за его рычагами луч
ший экскаваторщик УМС, 
кавалер ордена Ленина 
Григорий Антонович Лома
кин. Факт, что за все это 
время экскаватор ни разу 
не побывал в «капиталке», 
подтверждает: приложены 
добрые руки.

Случилось так, что сразу 
сложился, комсомольско-мо
лодежный экипаж. Трудо
вая биография Виктора 
Ябрикова схожа с биогра
фией напарника. Та же ве
черняя школа, курсы по
вышения квалификации, та 
же любовь к  машине. П о
везло и с помощниками. От 
техосмотров, текущих ре
монтов, ка к и от поездок 
всем экипажем на рыбалку, 
не увиливает никто. Н и ко 
лай Степанович Крамарен
ко, начальник 1-го участка 
СУ-5 (к нему прикоманди
рованы комсомольцы), ла
коничен: «Хороший эки 
паж. Справляются».

Ну, а что до тех 250 к у 
бометров отрытого под 
фундамент сушильного ба
рабана грунта —  то обыч
ная смена экипажа.

А. Ф АРА Ф О Н О В.

Протянутая 
рука

ф  АВТОКРАНА
Двадцать два автокрана 

— на линии, три —  заказа
ны на вторую смену. Тако
во распределение грузо
подъемников управления 
механизации строительства 
на 27 ноября. Обычная 
смена автокрановщиков. 
Поэтому управление меха
низации строительства не 
выполняет директивных 

,норм использования техни
ки (норма автокрана — ра
бота в две смены). И не 
по вине механиков управ
ления. В основном заявки 
удовлетворяем.

Труднее с дополнитель
ными, на субботы и вос
кресенья. Поступают они, 
как правило, слишком 
поздно. В пятницу, к концу 
рабочего дня. Что делать? 
Разыскиваем автокранов
щиков по домам и обе
щаем им за это отгулы. И 
набегает этих «выходных» 
изрядное количество. Вы
шедшему 27-го ноября с
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Кирпичную кладку стен ЗР У  главной понизительной подстанции ведет звено J1. Г. 
Позднякова. Последние кубометры.

Фото В. Михалюка.

Подряд 
в упряжке

К  предложению камен
щиков СМ У-3 собственными 
силами поднять корпус 
главной понизительной под
станции М О Ф  поначалу от
неслись скептически. Все-та
ки не жилой дом. Помимо 
двух с лишним тысяч кубо
метров кладки здесь около 
90 тонн металлоконструк
ций, и без плотников-бетон- 
щиков на монтаже моно
литных перекрытий не обой
тись. Однако «добро» под
ряду бригады Ю. Ф. Зару
бина дали.

Не о приоритете речь — 
об экономии времени. Неиз
вестно, ка к разминулись бы

больничного А. Краеву бы
ли предоставлены отгулы. 
На четырнадцать рабочих 
дней.

Все это — следствия ра
боты по суммированному 
учету времени не только в 
летние месяцы, когда при
езжают на наши стройки 
студенческие отряды и тех
ника нарасхват. Набегают 
отгулы и зимой. Все из-за 
срочных заявок, поступаю
щих среди дня.

Так же и у машинистов 
большегрузных кранов. 
Приобрел в конце сентяб
ря машинист 25-тонного 
крана И. В. Рублевский 
туристическую путевку. И 
поехал. В счет отгулов.

Повторяем, заявок на 
технику зимой немного. И 
если механизаторам не по
ложены отгулы, то спасает 
высокая квалификация ма
шинистов кранов, их смеж
ные профессии. Имеет, 
скажем, машинист 6-го раз
ряда большегрузного кра
на А. А. Журов 6-й разряд 
бульдозериста — работает 
сейчас на бульдозере. Его, 
фактически, передали
бульдозерному участку 
УМС. А вот машинисты 6-го

на площадке минимум три 
строительные бригады. П о
ка контакт генподрядчика 
со смежниками —  не по
следняя проблема.

Понятно, трудно было 
осваиваться каменщикам 
на монтаже. И з всей брига
ды лишь сам Ю рий Федоро
вич Зарубин имел опыт ра
боты с металлоконструк
циями. И все-таки 45 тысяч 
рублей (объем монтажа) 
уложены в копилку брига
ды. Качественно. Учились 
прямо на площадке. К  за
вершению строительства 
звеньевые разбирали мон
тажные чертежи до мель
чайших болтов. Помог и 
организаторский талант — 
не побоимся слова — бри
гадира Ю. Ф. Зарубина. 
Ведь кроме ЗРУ главной 
понизительной подстанции

разряда В. М. Козлов и 
ф. И. Заборщиков отко
мандированы компрессов- 
щиками 4-го разряда на 
сдаточные объекты. С со
хранением среднего зара
ботка.

А. КО ВИ Н , 
прораб УМС треста 
«Ковдорстрой».

ф  БАШЕННОГО 
КРАНА

Из семи башенных кра
нов управления механиза
ции строительства, установ
ленных на площадках ж и 
лых домов, работают толь
ко три. В одну смену. Ос
тальные стоят.

8 полную нагрузку —  в 
две смены —  Из 21-го кра
на используется только во
семь. Отсюда и трудности 
в создании стабильных эки
пажей крановщиков.

В отличие от автокранов
щиков и машинистов гусе
ничных кранов отгулов у 
крановщиц немного. Поэто
му три крановщицы рабо
тают сегодня на магнит
ном кране участка обога
щения М ОФ, десять пере
бирают картошку в ОРСе 
Ковдорского ГОКа. Тоже

строили каменщики и по
жарное депо, и 38-й дет
ский сад.

Согласно графикам, все 
общестроительные работы 
бригада закончит до 14 де
кабря. Возможно и раньше. 
Каналы для установки щи
тов управления, например, 
строители подготовят на 
этой неделе, вместо И) де
кабря. 20 ноября пришли 
на площадку вентиляцион- 
ники, 2 2 .— сантехники. От
делывают бытовые помеще
ния и рабочие СУ-4.

И, наконец, цифры. В 
прошлом месяце выработка 
достигла в бригаде 180 про
центов. Освоено I 19 тысяч 
рублей против 50-ти плано
вых. 21)0 с лишним процен
тов месячного задания.

В. Щ Е РБИ  НА, 
мастер участка СМУ-3.

БЕДЫ УМС 4
надо. А что п о т о м?

Управление механизации 
строительства треста «Ков
дорстрой» — едва ли не 
единственное в области —  
самостоятельно занимается 
устройством подкрановых 
путей. Традиция старая: с 
тех пор, когда наше крано
вое хозяйство насчитывало
5— 7 башенных кранов. Это 
и есть сфера Приложения 
простаивающих вместе с 
механизмами механизато
ров. Крановщицы, где песо- 
чек на пути подсыпают, где 
шпалы подтащат, где рель
сы от снега и наледи почис
тят. Словом, находится де
ло.

Вернее, приходится его 
искать. Оглянемся хотя бы 
на случай с башенным кра
ном у 34-го дома. Пять ме
сяцев простоял кран, не 
сделав ни одного подъема. 
Так и не пришли на пло
щадку монтажники «Апа- 
тистроя». В конце концов, 
кран демонтировали и 
оттащили на стройплощад
ку ЗРУ главной понизи
тельной подстанции МОФ.

И. М А Л Ы Ш Е В , 
старший прораб УМС 
треста «Ковдорстрой».

Выручай, лопата
Вторую неделю бригада 

занята реконструкцией на
тяжной станции пятнадца
того конвейера, предстоит 
освоить 40 тысяч рублем.

Параллельно с нами •мон
тируют новые крестовины, 
усиливают горизонтальные 
балки натяжной монтажни
ки «Севзапстальконструк- 
ции».

Нет забот с материалами: 
панели уж е  доставлены на 
площадку, заготовлена и 
арматура. Труднее подго
товить грунт для фундамен
тов, Никаким экскаватором,

кроме «Беларуси», 750 к у 
бов не перевернуть. Но «Бе
ларусь» приходит на пло
щадку не кажды й день. 
Тогда беремся за лопаты и 
отбойный молоток. Но два
дцатью лопатами в две 
смены не заменить один 
экскаватор.

А ведь от темпов строи
телей зависит сегодня и 
срок остановки фабрики 
на реконструкцию главно 
го конвейера. 5 декабря, 
согласно графикам, натяж 
ная станция должна быть 
готова.

В. ГО Р Ш КО В, 
бригадир СМ У-1.
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Остановка 
за... остановкой

«Автобуса пока нету. П о
дойдет — пришлем». —Эти 
слова главного диспетчера 
треста «Ковдорстрой» Ю. А. 
Камаева работники управ
ления механизации строи
тельства слышат всякий раз 
в конце рабочего дня. По 
телефону. Звоним на К П П . 
в У П ТК, в СМУ-2, в АТК, 
стараясь использовать вся
кое маломальское знаком
ство. И никуда не денешь
ся, в противном случае до
мой час шагать но морозу

(см. также «Р. К.» от 6 о к
тября «Требование — есть, 
остановки — нету»).

После долгих перегово
ров — нуж но отдать долж 
ное —  для работников УМС 
автобус был выделен. Он 
исправно привозит нас на 
работу, разнознт на обед. А 
ведь еще на позапрошлой 
неделе обещал 10. А. Кама
ев обезличить закрепленные 
за другими подразделения
ми треста автобусы и на
ладить их движение по 
строгому графику.

"А . А Л Е КС Е Е В А , 
начальник отдела кад 
ров, УМС треста «Ков
дорстрой».



Все потери— 
из одного кармана

Партийное собрание управления комбината заслу
шало отчет начальника отдела материально-техническо
го снабжения коммуниста В. Д. Лейзеля о работе воз
главляемой им службы в 1978 году и о подготовке к 
работе в 1979 году. Выступившие на собрании отмети
ли, что на комбинате за последнее время ослаблено 
внимание к бережному, экономному расходованию ма
териалов. Ослаблено на всех уровнях — от рабочего до 
руководителя цеха и подразделения. Научившись обос
нованно требовать, мы перестали грамотно считать.

Ничем другим не оправдать тот факт, что в текущем 
году расход стального каната на каждую тысячу тонн 
горной массы возрос с 2,3 до 4,2 килограмма, обсадных 
труб (тех самых, что потоком идут в бункера дробле
ния) соответственно — с 67,8 до 91 кг. Резко умень
шился и срок службы автопокрышек в цехе технологи
ческого транспорта. А ведь отдел материально - техни
ческого снабжения призван не только обеспечивать 
производство всем необходимым, но и контролировать 
расход материалов.

О других просчетах отдела, вскрытых коммунистами 
на собрании управления комбината, рассказывается в 
приводимом ниже отчете.

ИЗ М Е С Я Ц А  в месяц 
раздавались звонки. То 

из одного, то из другого це
ха: «Нет ж идкого стекла», 
«Нет резины». В феврале 
из-за нерасторопности снаб
женцев шоферы цеха техно
логического транспорта не 
вывезли 31 тысячу кубо
метров горной массы. В ию
не из-за отсутствия ж ид 
кого стекла АБО Ф  выпол
нила план всего на 86 про
центов. Какова же была 
реакция/ инженеров отдела 
материально - технического 
снабжения? Проходил день, 
другой и на складах появ
лялись и жидкие реагенты, 
и резина.

В октябре снова тревож
ный сигнал — простояли 20 
сорокатонных БелАЗов. 
Причина — отсутствие ре
зины.. Это сотни тысяч тонн 
невывезенной руды. Пара
докс. В начале года на 
складах было с избытком 
комплектов резиновых бал
лонов и вдруг их не стало. 
Еще один пример отсутст
вия- контроля за расходова
нием материалов.

На руднике «Железный» 
сейчас 41 тысяча погонных 
метров невзорванных сква
жин. Они рушатся. Н уж ны  
дополнительные (и нема
лые) затраты на их чистку 
и перебуривание. А  ведь 
объем по горной массе на 
руднике возрос по сравне
нию с 1977 годом. Об этом 
в отделе не могли не знать. 
И  в тоже время комбинат 
получил на 20 процентов 
меньше взрывчатки, чем 
год назад. Опять парадокс.

Зарегистрировано более 
! ООО часов простоя вось
микубовых экскаваторов. 
Такого прорыва из-за от
сутствия тросов еще не бы
ло ни в один год. Опять по
тери, потери 'рабочего вре
мени из-за нехватки мате
риалов.

Отдел материально-техни
ческого снабжения считает, 
что его задача -— «вЫбить» 
и доставить до станции на
значения. А  главное ведь
  обеспечить цехи. Только
почему-то ответственность 
за это инженеры отдела с 
себя сняли и возложили на

руководителей цехов.
Часто сталкиваемся с та

ким фактом. Заявка состав
ляется, как полагается, за 
год. А жизнь внесла какие- 
то коррективы. К  снабжен
цам, а они: от ворот —  по
ворот. Есть, мол. заявка, 
чего ж  еще? А  еще — вот 
что. Поступают ковши для 
восьмикубовых экскавато
ров, служат они максимум
3—4 месяца. Позаимствова
ли опыт —  решили наварить 
на ковш усиливающие пла
стинки из твердых сплавов. 
Потребовались наплавочно
сварочные электроды. А  их 
нет. В заявке, говорят, не 
учли. Вот и выходит, что 
согласно заявке ковшами 
обеспечены, а проблеме с 
повестки дня не снята.

Другой пример. Н а склад 
завезли металлические
стержни длиною по 8 мет 
ров. А  для наших мельниц 
надо —  4,5 метра. Фонды 
реализованы, но стержней 
для мельниц обогатительно
го комплекса по-прежнему 
не хватает. *

Почему-то до сих пор не 
можем взять за правило: 
если у ж  дает цех заявку на 
материалы, то в отделе 
должны сделать подсчет, 
сколько надо материалов на 
день, месяц, год. К а к  гово
рится, вывести среднее 
арифметическое, а у ж  по
том ориентироваться в ра 
боте.

В выступлении началь 
ника отдела В. Д. Лейзеля 
прозвучал упрек, в адрес 
треста «Ковдорстрой» за 
то, что затянули строитель
ство базы материально-тех
нического снабжения. Но 
ведь отдел фактически уст
ранился от контроля над 
строительством базы, а пе
реложил эти функции на 
цех подготовки производст
ва.

Требовательность нужна 
прежде всего в выполнении 
своих служебных обязанно 
стей — такая мысль скво
зила во всех выступлениях 
коммунистов на собрании.

Л. Ч И Ж А Е В , 
заместитель начальни
ка производственного 
отдела.

КООРДИНАТЫ РЕЗЕРВОВ
С первого 
предъявления

Коллектив ремонтно-ме
ханического цеха не пер
вый год в походе за эконо
мией материалов.

У входа на участок ме
таллоконструкций — плакат 
«Металл —  хлеб нашей 
промышленности. Только 
1 процент сэкономленного 
металла позволит цеху из
готовить продукции на 
1.200 рублей». Коллектив 
этого участка обязался в 
1978 году за счет рацио
нального раскроя металла 
сэкономить 6 тонн. И уже 
скоро выполнит обязатель
ство.

Отходы металла при рас
крое бригада Г. С. Букатен- 
ко, например, свела к ми
нимуму. Даже, когда посту
пают срочные заказы, про
цент отходов металла не 
возрастает. В первом полу
годии готовили приточно
вентиляционные камеры 
для корпуса сушки, в сроч
ном порядке изготовили 
декоративную металличе
скую  решетку для спорт
комплекса.

Известно, при раскрое 
листового железа остаются 
полоски, квадраты, углы. 
Это называют деловым 
отходом. Их используют на 
изготовление шайб, то есть 
на более мелкие детали. 
Закрыли каналы утечки ме
талла и в кузнечном отде
лении. При ковке втулок, 
колец так или иначе часть 
металла пропадает. Преду
смотрено технологией. И 
опять же эти отходы не 
выбрасывают, а использу
ют при изготовлении гаек, 
болтов. Кузнецы экономят 
и мазут за счет правильной 
регулировки подогрева 
печи.

Было время, когда ста
ночники никак не могли 
добиться существенной 
экономии металла. А сей
час и в механическом уча
стке растут счета экономии 
и электроэнергии, и метал
ла. За счет тех же старых 
валов, непригодных к рес
таврации. Из вала насоса 
«12 ГР» изготавливают де
фицитные детали для 
бульдозеров, из негодных 
валов насоса «5 ГР» — ко 
лесные гайки для БелАЗов.

Пополняет лицевой счет 
экономии цеха и снижение 
выпуска продукции с бра
ком. Обработал как-то м о 
лодой токарь Савинов не 
под заданным углом по
верхности крышки ступицы 
колеса. Допустил неточ
ность. И всего-то ничего 
—  наплавка на одну деталь. 
А токарь Г. И. Рябошапка 
предложил и сам устранил 
дефект без наплавки, то 
есть без дополнительных 
затрат металла.

Другой пример. Из ку з 
нечного отделения в меха
ническое поступают заго
товки. Согласно технологии

положено делать припус
ки на отходы от 10 до 15 
миллиметров. А начальник 
участка металлоконструк
ций В. В. Абрамов предло
жил ограничиться 10-мил
лиметров ым.

В цехе правило: первое
место в соревновании при
суждать только тому кол
лективу, который добил
ся роста производитель
ности труда и больше 
сэкономил топлива, метал
ла, других материалов. В 
индивидуальном соревно
вании право лидерства за 
тем, у кого не просто вы
ше норма выработки, но 
сдана продукция с первого 
предъявления (а, значит, 
без потерь металла на пе
ределки). В октябре пер
вое место и вымпел вру
чен токарю комсомольцу 
В. Горееву.

Т. САПРОНОВА.

„Перегрев" 
от недогрева

Вопрос о готовности к 
зиме не случайно встал со 
всей серьезностью еще за
долго до начала отопитель
ного сезона. ТЭЦ в этом 
году работает на пределе 
возможностей. Тем возму
тительнее факты потерь 
тепла из-за, м ягко говоря, 
халатного к нему отноше
ния.

Температура обратной 
сетевой воды превышает 
норму в УМС, УПТК, на ба
зах субподрядных органи
заций треста «Ковдор
строй»: «Термоизоляции»,
«Бурвзрывпрома», «Севзап- 
металлургмонтажа» — на 
26 градусов; на М О Ф  и в 
открытых стоянках ЦТТ — 
на семь. Тот самый, «пере
грев», если по терминоло
гии энергетиков.

Все это следствие неот
регулированной системы 
отопления и вентиляции на 
вышеуказанных объектах: 
нет расчетных шайб и 
сопл, коТЬрые и дают воз
можность полезно исполь
зовать тепловую энергию 
до градуса.

Неотрегулированные за
движки приводят к тому, 
что по системам отопле
ния проходит значительно 
больше горячей воды, чем 
требуется. Проходит, не 
успевая отдать тепло на
гревательным приборам. 
То есть, фактически без 
пользы. И в то же время 
остальные потребители (а 
это и жилые дома, и дет
ские сады) не получают не
обходимого количества 
тепловой энергии. Мало 
того, ТЭЦ работает вхолос
тую, обогревая воздух. И 
такая холостая работа вле
тает в копеечку. Один гра
дус «перегрева» обходится 
только Ковдорскому ГОКу 
за месяц в несколько тысяч 
рублей.

Неоднркратные преду
преждения, телефонограм

мы нерадивым потребите
лям тепла остаются без 
внимания. А то еще лучше, 
возводят проблему в ранг 
неразрешимых. Так ли это? 
Думается, что комбинат 
производственных пред
приятий треста «Ковдор
строй» находится не в луч
шем положении, чем упо
мянутые выше базы суб
подрядных организаций. 
Однако еще в начале ото
пительного сезона, по пер
вому же предписанию 
энергоцеха, там устранили 
«перегрев». И понадоби
лось на это всего два дня.

В. А КИ М КИ Н , 
старший мастер уча
стка тепловых сетей 
энергоцеха Ковдорско
го ГОКа.

„Безлошадные" 
электрики

Дежурны е электрики на
шего участка несут ответст
венность за электроснаб
жение рудника, оператив
ные переключения техноло
гического оборудования. 
Они так и именуются — 
оперативным персоналом. 
Вот только оперативностью 
их работа отличается не 
всегда.

Да, речь о транспорте. 
Границы карьера сильно 
расширились, а вместе с 
ними увеличилось кольцо 
линий электропередач. Эк
скаваторы, буровые станки 
находятся внутри карьера, 
а переключательные пунк
ты —  на его бортах. Рас
стояния немалые. К тому 
ft<e, и эта беда известна, 
на каждой отпайке находит
ся 4— 5 единиц технологи 
ческого оборудования. От 
быстроты его переключе
ния часто зависит суточ 
ный, а в целом и месячный 
план рудника. А если 
учесть, еще и аварийные 
ситуации, то в целом по 
руднику простои из-за от
сутствия электроэнергии со
ставляют приличную цифру

Но цех подготовки произ
водства выделяет автома
шину только в одну смену 
(хотя мы давно поднимаем 
вопрос о необходимости 
как минимум, двухсменной 
работы), и не каждый 
день. Вот записи из моего 
блокнота за прошедшую 
неделю: 22 ноября: Ма
шина выделена не была 
23 ноября: Машина выде
лена не была. 24 ноября: 
Машину выделили. Слома 
лась перед обедом и дру 
гой заменена не была.

В результате, немалую 
часть работы, запланиро
ванную на неделю, при
шлось перенести на сле
дующую. В результате, 
опять созданы предпосыл
ки для аварийных ситуа
ций.

А. РЯ БО В , 
мастер сетей и под
станций рудника «Ж е
лезный».

ф ТВОЯ КНИЖНАЯ ПОЛКА «Г

Рукотворный ландшафт
«В старых словарях вы 

найдете слово «целина», но 
не найдете слово «целин
ник». Оно родилось в 50-е 
годы, точно так же, как в 
юды коллективизации по
явилось слово «колхозник». 
Само понятие «целина» ут
ратило тогда свое чисто 
шмледельческое значение, 
>но стало термином общест
венным, ибо за ним стояли 
высокая гражданственность 
и глубокий советский пат
риотизм».

Я не случайно ■ начала 
именно с этих строк, взятых 
из книги Леонида Ильича 
Брежнева «Целина». Все 
еще свежи в памяти ге чув
ства и та гордость, с кото

рой мы называли себя, зе
леных студентов, словом 
«целинник».

Помню разговбр в дека
нате. Нет, нас не пугали. 
Нам просто, без всяких 
прикрас, рассказали о голой 
степи, о временном, неуют
ном, походном жилье.

Но нам, студентам гео 
фака Ленинградского педа 
готического института име
ни Герцена, хотелось изу
чать географию страны не 
По академическому учеб
нику. Есть у географов тер
мин — рукотворный ланд
шафт. И у ж  очень хотелось 
быть причастными к  созда
нию такого ландшафта.

Впоследствие Леонид

Ильич напишет: «Подними
тесь на самолете над степ
ными просторами. Вы уви
дите не только хлебные ни
вы, но и ленты асфальтиро
ванных дорог, поселки, же
лезнодорожные пути, линии 
электропередач, корпуса 
элеваторов, крупные заво
ды, фабрики, города».

Дважды  довелось мне 
побывать на - целине :— в 
1957 и в 1958 годах. Ехали 
в теплушках. Только па 
больших станциях ели горя
чее. Но не унывали. Были 
молоды.

А трудностей хватало. От 
деревянных лопат — кро
вавые мозоли. На току и в 
поле оаботали сутками, с

короткими перерывами на 
сон. Д о  отупения доводило 
раскаленное солнце в зени 
те. Надоедливый ленинград
ский дождь вспоминали как 
праздник.

П р о  ч у в с т в о  вали это 
страшное слово «засуха», не 
на картинках видели по
крытую глубокими трещи
нами землю.

Несомненно, пережитое 
находит свое отражение в 
моей повседневной работе 
учителя. Об экономике К а 
захской ССР я рассказы
ваю детям как о чем-то 
близком, родном. И навер
ное, более эмоционально 
(правда, никогда не упоми
наю о своем участии — 
слишком мал мой вклад в 
битву за большой хлеб). К  
учебникам и моим личным 
впечатлениям о целине не

★ ДЕСЯТЬ ЛЕТ 
РУКА ОБ РУКУ

На прошлой неделе в 
Череповце прошло очеред
ное совещание координаци
онного совета предприятий- 
смежников, участников 
межотраслевого соревнова
ния «Уголь — руда — ме
талл — транспорт».

Представители соревную
щихся коллективов обменя
лись информацией о выпол
нении социалистических 
обязательств за 10 мееяцев 
1978 года. Делегации смеж
ников отметили хорошие 
показатели коллектива Ков
дорского горно-обогати
тельного комбината в по
ставках железного концент
рата череповецким метал
лургам.

Координационный совет 
одобрил предложение чере- 
повчан провести в Черепов
це в начале 1979 года слет 
передовиков производства 
всех предприятий, участ
вующих в соревновании. 
Конкретную дату и план 
уточнит оргкомитет, в со
став которого от Ковдор
ского ГОКа вошли Ф. Д. 
Бурцев и В. Ф. Петухов.

Координационный совет 
обсудил также вопросы сот 
вершенствования ежемесяч
ных селекторных совеща
ний и подготовки к празд
нованию десятилетнего 
юбилея соревнования смеж
ников.

Очередное совещание де
легаций для подведения 
итогов соревнования состо
ится в феврале. Хозяевами 
будет коллектив Октябрь
ской железной дороги.

Почти двадцать лет отда
ла Лидия Васильевна Дмит- • 
риева далеко не престиж
ной работе. Она мойщица ! 
посуды в столовой № 1. 
Нелегко, особенно в часы 
«пик», справляться с гру
дой грязных тарелок, вилок 
и ложек. Но расторопности 
Лидии Васильевны можно 
позавидовать. И не бывает 
в ее смену такого, чтобы на 
раздаче вдруг не было по
суды. Многолетний добро
совестный труд Лидии Ва
сильевны отмечен прави
тельственной наградой — 
орденом Трудовой Славы 
I I I  степени.

Портрет ударника комму
нистического труда Л. В. 
Дмитриевой на Галерее
Трудовой Славы Ковдорско
го ГОКа.

Фото 10. Петрухина.

оценимым дополнением ста
нет и книга Л. И. Брежнева 
«Целина». Это не только 
(цитирую аннотацию) кни
га, способствующая совер
шенствованию идейно-поли
тической работы, воспита
нию трудящихся. Это учеб
ник истории и географии. 
Если хотите, географии ру
котворного советского ланд
шафта.

Т. ЗАХАРО ВА , 
учитель географии Ею 
ской средней школы 
№ 13.

К ^ Р У Д О Ы Н

i ш к о в л о р
1 декабря 

I  1978 года
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Последнее 
усилие

Еще неделя и весь 
картофель, поздно по
ступивший в хранили
ща базы ОРСа, будет 
перебран. Урожаи, со
бранный с таким тру
дом в неблагоприят
ных погодных условиях 
колхозниками средней 
полосы, надо сберечь.

Ожидали, что переборку 
картофеля закончим к 1—2 
декабря. Однако, к 29 но
ября, успели сделать чуть 
больше половины. Никак не 
удается бригадам с пред
приятий выполнять смен
ную норму.

Это несмотря на то, что 
численность помощников с 
производства значительно 
возросла. Но только каж
дый день меняется их со
став, приходят новые люди. 
При всем старании они не 
могут сравняться с по
стоянной бригадой.

Окончательное заверше
ние кампании откладывает
ся до 7 декабря.

Л. ВО Л КО В, 
начальник базы отдела 
рабочего снабжения 
Ковдорского ГОКа.

Раз картошка, 
два-картошка

Скучную повинность 
можно сделать на
стоящим праздником.

Не скажешь, что мало 
сделали ковдорчане в эту 
осень на базе ОРСа. П ра
вильно поняли задачу — 
сберечь с наименьшими по
терями урожай овощей и 
картофеля.

Но я хотел бы остано
виться не воспитательном 
вначенин этой кампании. 
Имею в виду школьников- 
старшеклассннков. Да, они 
целыми классами прихо
дили на базу перебирать 
пвощи, и зв это им благо
дарны не только работники 
ОРСа. Другой вопрос — 
ка к  это делалось. Говорю, 
мысленно заглядывая в 
бу зуший год.

Представьте, от школьно
го  крыльца отходит авто
бус. С комсомольскими 
песнями едут старшекласс
ники на базу. Это уже не 
скучная повинность, это 
уж е  праздник.

В школьной программе 
имеются уроки труда. Но 
всегда ли ребята могут про
чувствовать полезность сде
ланного своими руками? 
Ведь бывает, что просто 
«приобретают трудовые на
выки», зная наперед, что 
продукты их труда не столь 
нуж ны  и важны.

Совсём другое — урожай. 
Здесь сама работа воспи
тывает в молодом человеке 
гражданина, он проникает
ся сознанием важности, го
сударственной важности по- 
р \ денного дела.

Я не специалист в школь
ных вопросах. Но если по
считать так: два урока .тру
да в неделю — это восемь 
в месяц. И если спланиро
вать на сезон заготовки 
урожая так, чтобы у школь
ников высвобождался в ме 
сяи один день. И  его про
вести на базе.

Эффект нечего и сравни
вать с приходом класса на 
час два. Только успеешь 
втянуться, ка к настает оче
редь других настраивать
ся и втягиваться. А  полный 
день (с учетом возраста) 
принесет несравненно боль
ше пользы.

Ж . Т ЕР Е Щ ЕН К О , 
электромеханик по 
лифтам ОРСа Ков
дорского ГОКа.

ДЕЛЮСЬ ф ;

О  ОГОНЕК 
ПОЭЗИИ

В Ковдоре в силу слу
жебной необходимости я 
бываю часто. И  от своих 
сверстников нередко слы
шу: «Вам хорошо. Ж иве
те в большом городе. А  у 
нас одно развлечение — 
телевизор».

Так уж  и одно? А загля
дывали на огонек читаль
ного зала библиотеки Двор
ца культуры? Загляните. В 
последнее воскресенье к а ж 
дого месяца.

Не скрою, поэзия Рубцо
ва прошла в свое время 
мимо меня. И  вот в Ковдо- 
ре в клубе любителей поэ
зии я открыла для себя по
эта Рубцова. Художника 
противоречивого. Потому, 
наверное, так долго не пре
кращались споры с автором 
реферата Евгением Труби- 
ным. Но от полемики вечер 
только выиграл. Да, в 
творчестве поэта были сры
вы и взрывы. Но в стихах 
он весь на ладони. Со сла
бостями и . сомнениями, 
с необъятным мироощуще
нием. И в любом из 
лирических настроений он 
не изменял вере в чистоту:

...Снег летит по всей России 
Словно радостная весть.
Простота? Да! Но какая 

ощутимая простота, осязае
мая, даже захватывающая.

Следующее заседание 
клуба будет посвящено 
творчеству Марины Цветае
вой. Я к тому времени уеду 
из Ковдора, командировка 
закончится. И очень зави
дую ковд’орчанам, у кото
рых есть возможность регу
лярно бывать на таких ве
черах.

Г. П О ВЕ ТКИ Н А, 
инженер - теплоэнерге
тик ленинградского 
филиала «Центроэнер- 
гочермета».

©  ПОШЕЛ 
ЗАНАВЕС!

Наконец, после затяжного 
перерыва, во Дворце культуры 
появился режиссер и народный 
театр возобновил^ репетиции. 
По первому зову явились Вла
димир Ивлнченков, Дмитрий 
Денисов, Владимир Ускок. Вик
тор Васильевич Аверьянов и 
другие ветераны. Влились и 
новенькие: Татьяна Шишкина. 
Елена Царегородцева, Наталья 
Глазатова.

Заняты подготовкой к Ново
му году. Время подпирает. По
этому за многое не беремся — 
сценки из «Ночи перед рожде 
ством» И. В. Гоголя и новогол 
пий спектакль для детей.

Н. ТИХОНОВ, 
машинист -экскаватора 
рудника «Железный»)

ПОСТ ГАИ

А С достав
кой 

на обед
По просьбе жителей ули

цы Комсомольской работ
ники автоинспекции прове
ли рейд в часы обеденного 
перерыва. И снова при
шлось разбираться с води
телями, которые не призна
ют статью 98 Правил до
рожного движения: не при
нимают мер для предотвра
щения возможного угона 
машины. Кроме того, нали
цо использование государ
ственного транспорта в лич
ных целях.

В. Пузаков из управления 
механизации строительства 
оставил на время обеда ав
токран с незапертой двер
цей. А. Моков из автотран
спортной конторы треста 
«Ковдорстрой» так же по
ступил с автобусом. С. Ти
хомиров (тоже из А Т К  тре
ста) оставил на произвол 
судьбы ЗИЛ-130. Наконец,
A. Глазов (снова А Т К ) ос
тавил КрАЗ с работающим 
двигателем (на улице Слю
дяной).

Так сказать, обеденное 
время превыше всего. Мое! 
Отдай, и точка!

Все спешат. Экономят да
же секунды обеденного пе
рерыва —  долго ли дверцу 
закрыть. Но однажды та
кая спешка может создать 
условия для преступления.

Создается впечатление, 
что водители пытаются вы
играть время даже на рос
черке пера. Не расписался
B. Ж уков  из геологоразве
дочной партии в путевом 
листе и объясняет так: вре
мени не было. А. Ж иров 
(мехколонна-27, пос. М ур- 
маши) ездит без путевого 
листа и тоже оправдывает
ся спешкой.

А сп е ш ку . объясняют... 
производственной необходи
мостью. На машине ГАЗ-51 
водитель В. Терехов (опять 
же автотранспортная кон
тора треста «Ковдорстрой») 
ехал с негорящей левой фа
рой. Не в гараж ремонтиро
вать ехал, а за диспетче
ром. Дело, видите ли, не 
отложное.

Все нарушители наказа 
ны или предупреждены.

Б. ПЕТРУ К, 
инспектор дорожного 
надзора.

ВОЗМУЩАЮСЬ

Стыдись, 
Гали!

Сколько раз захожу в 
овощной магазин № 21 (в 
доме по Ленина, 11, со сто
роны профилактория), 
столько раз сталкиваюсь с 
грубостью продавцов.

Последний случай. Я не 
мальчик, мне 67 лет. Воз
ле картофельного транспор
тера стоит продавец, моло
денькая девушка, глядя в 
глаза выпаливает:

—  Тебе что надо?
—  Картофель, —  отве

чаю.
Продолжает в том же 

духе:
— Сколько тебе?
Я покупатель. Карто

фель,' который н а , конвейе
ре, не нравится. Мелкий да 
и порченый. Я и говорю: 
брать такой картофель не 
буду. А продавщица все с 
той же интонацией:

— Давай дальше!
Что она подразумевала 

при этом, я не понял. У 
транспортера, кроме меня, 
покупателей не было.

Грубость молодой де
вуш ки оскорбила. Обратил
ся к  заведующей. Та сдела
ла соответствующее вну
шение продавщице. Вот 
здесь я и узнал, что эту 
молодую девушку зовут 
Галя. Но Галя не: пожелала 
слушать зав. магазином. 
Ушла в другой угол и не
возмутимо перебирала бан
ки, стоя спиной к  заведую
щей, пока та произносила 
монолог о необходимости 
быть вежливыми с покупа 
телями.

Понимаю, скаж ут, труд 
но с кадрами, в торговлю 
молодые не хотят идти. Но 
ведь есть же рядом, на 
Слюдяной, тоже овощной 
магазин, там тоже все про
давцы — молодые девушки 
Но там не услышишь дру
гих слов, кроме: «Вам что?» 
«Пожалуйста!». «Что вам 
еше взвесить?». И  все это 
в таком доброжелательном 
тоне, что всегда кроме по 
купки  уносишь из магазина 
хорошее настроение. М о
жет быть, стоит на Слюдя 
ную, 7 послать на стажи 
ровку Галю из 21-го мага
зина? В порядке знакомст
ва с передовым опытом.

Г. КАРВАС О ВС КИ И , 
пенсионер, работник 
вневедомственной ох
раны.

В тепле 
и в ую те

Ж ители домов по П арко
вой, 3 и Кирова, 10 возму
тились тем, что в их квар
тирах на протяжении не
скольких последних лет 
температура не превышала 
15 градусов тепла. А при 
морозах опускалась еще 
ниже. Батареи отопления 
еле-еле грели.

— Не раз обращались в 
Ж К У  комбината и в ответ: 
«Ничего не можем сделать 
—  старые дома», —  сооб
щали авторы письма.

На запрос редакции отве
чает начальник Ж К У  Ков
дорского ГО Ка Л. С. Сар
кисов:

— Приняты конкретные 
меры для налаживания 
отопительной системы. Тем
пература в квартирах в на
стоящее время поддержи
вается в пределах нормы. 
К ответу приложены и ак
ты за подписями мастера 
Ж К У  Л. Н. Никифоренко и 
квартиросъемщиков В. Ви
ноградовой, С. Соколов, С. 
Рулевой, Е. Сквормо«*А *  
других. В актах оги«ч«*тся, 
что температура и кварти
рах стала нормальной. До
ма взяты под особое на
блюдение. В случае повтор
ного нарушения отопитель
ной системы будут приня
ты экстренные меры.

Открыли сезон хоккеисту. Ковдорский «Горняк» 
включился в розыгрыш кубка областною совета проф
союзов. В первом матче на своем поле ковдорчане при
нимали команду из Полярных Зорь. Наши хоккеисты 
победили со счетом 7:1 и вышли в следующий круг.

На снимке: момент матча.
Фото В. Михалюка.

У  в с е х  

н е р в ы . . .

Инженер участка оаеле- 
нения Ж К У  Ковдорского 
ГОКа Л. П. Петухова не 
утруждала себя тактично
стью при обращении с под
чинёнными. Поступали сиг
налы. Руководители Ж К У  
беседовали с Л . П. Петухо
вой. Та ссылалась на пред
взятое отношение к ней и 
обещала вести себя кор
ректно.

Только обещала. Попа
лись как-то рабочие тепли
цы П. Т. Юрченко и А. Е. 
Граишна под горячую руку 
А. П. Петуховой, и чуть до 
рукоприкладства не дошло.

•— Воруешь цветы, выво
зишь их на машине, — не
обоснованно обвинила при
людно руководителя участ
ка И. Ф. Летникову. Разбу
шевавшейся начальнице 
пробовала возразить при
сутствующая при «разно
се» И. В. Донченкова — ее 
Л . П. Петухова самоволь
но отстранила от работы.

Терпение иссякло, когда 
в довершение ко ' всему Пе
тухова стала появляться на 
работе в нетрезвом виде. 
Разбором поведения Л . П. 
Петуховси) занялся товари
щеский суд. Под давлени
ем улик Петухова извини
лась перед рабочими и дала 
твердое обещание испра
виться. Учитывая раская
ние Л. П. Петуховой, това
рищеский суд счел возмож
ным ограничиться общест
венным выговором.

Э. Ч Е Р В Я КОВА, 
председатель товари
щеского суда Ж К У  
Ковдорского ГОКа.

*  *  h
П. С. Пока суд да дело, в 

том числе и товарищеский суд 
— проходит время. Заседяние 
было назначено на 4 ноября. 
А еще 2 ноября Л. П. Петухо
ва подала заявление на пере
вод по прежнему месту работы, 
в ЦЗЛ. Администрация Ж К У  
не возражала. Естественно, с 
переводом в кармане Л. П. Пе 
тухова отнеслась к судебному 
разбирательству как к досад
ной формальности.

ПИСЬМО С ПОСЛЕСЛОВИЕМ ♦

В осаде

Хороши 
шуточки!

С наступлением аимы 
значительно увеличивается 
опасность пожаров. След
ствием детских забав с 
огнем стали недавние по
жары на чердаке в доме 
на Зеленой, 16 и в подвале 
Микрорайона, 7. Избежать 
этого можно, если соглас
но инструкции Госпожнад
зора держать закрытыми 
чердаки и подвалы, пользо
ваться в подсобных поме
щениях только фонарями. 
И  более серьезно подойти к  
организации свободного 
времени детей, особенно 
вечером.

Но еще более настора
живает беспечность взрос
лых. Палил дичь на кухне 
работник Енского «Руд- 
строя» Н. Ф. Вербняк. 
Искры, попавшие в щель 
пола, и стали причиной по
жара в подвале.

Оставила без присмотра 
электроплитку Л . Верхо
гляд (Горняков 11, кварти
ра 34). Затянувшаяся бе
седа с соседками стоила 
беспечной хозяйке обеда, 
прокопченой комнаты и де
сяти рублрй штрафа.

Не за горами Новогод
ние праздники. И чтобы 
не омрачить веселые карна
валы, помните: ветки елок
не должны касаться стен и 
потолков. Электропроводка 
елочной иллюминации — 
надежно заизолирована. А 
вату и марлю лучше пропи
тать огнезащитным соста
вом. Пожарные всегда по
могут это сделать.

Н. БЛ А Ж К О , 
инструктор - профи- 
лактик Ковдорской 
Г1ПЧ-12.

В нашем доме (М икро
район, 15, 4 й подъезд, 65 
квартира) держат породис
тую овчарку по кличке Ч а
ра. Первое время хозяева 
водили, ее как положено: в 
наморднике и на поводке. 
Но теперь просто открыва
ют дверь и выпускают со
баку. И  тогда спасайся кто 
может. Недавно овчарка 
бросилась на Вадика Гла
зова из 53 кватриры, он те
перь боится ходить по 
лестнице один. 5 ноября Ч а
ра напугала мальчика, ко 
торый шел к  другу. Он так 
закричал, что мы, жители 
60, 61 и 62 квартир, выбе
жали на лестничную пло
щадку. Мальчик минут 
пять стоял бледный и ниче
го не мог произнести с пе
репугу. Вышла и хозяйка 
собаки, она сказала маль
чику:

— Если бы ты не кри 
чал, она тебя бы не трону
ла.

Еще через несколько дней 
та же Чара подстерегала 
Веру Назаренко из 64 
квартиры. Ну, а котам во
обще достается. Редко ка 
кой после встречи с Чарой 
может доковылять до две
ри.

Словом, живем ка к в оса
де. Прежде чем выйти из 
квартиры, смотришь, не вы
пустили ли собаку.

А. РО Д Ы ГИ Н А .
*  *  *

П. С. Как сообщил ре
дакции участковый инспек
тор старший лейтенант ми
лиции Е. В. Бенчук, вопрос, 
поднятый автором заметки, 
будет рассмотрен в бли
жайшее время на админи
стративной комиссии гор
исполкома. Хозяйке собаки, 
осветителю Дворца культу
ры А. П. Акуловой, при
дется держать ответ за то, 
что игнорирует правила со
держания домашних живот
ных.

Редактор Я. М АХЛИ Н .

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

1—3 декабря — «Все на
чалось с прогулки» (12, 14. 
16, 18-15, 20, 22).

4—5 декабря — «Лисы 
Аляски» (12, 14, 16, 18-15, 
20, 22).

6— 7 декабря — «11ря 
щай, полицейский» (12, 14. 
16, 18-15. 20, 22}.

*
ВО ДВОРЦЕ 

КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
2_ декабря — Танцеваль

ный вечер (13); Молодеж
ный кинолекторий (21-45).

3 декабря — Клуб вы
ходного дня. К В Н  (13); 
Танцевальный вечер (20).

8 декабря —  Концерт во
кально - инструментально
го ансамбля Волгоградской 
филармонии «Ритмы Вол
ги» (18-30, 21).

К И Н О :
2 декабря — «Из-за люб 

ви» (14, 16, 18).
3 декабря —  «Сто грамм 

для храбрости» (14, 16, 18).
5 декабря — «Честь гай

дука» (17, 19, 21).
7 декабря — «Праздник 

печеной картошки» (17, 19, 
2 1 ).

♦
КОГДА В ОТПУСК?
Дирекция и профком 

Ковдорского горно-обога
тительного комбината при
нимают и рассматривают до 
29 декабря 1978 года заяв
ления, жалобы работников 
ГОКа по вопросу отпусков 
на 1979 год.

Этот номер газеты в типогра
фии «Кандалакшский комму
нист» набирали линотипис ыг 
М. II. КОНОВАЛОВА, Н П. 
ВА РН И  НА, верстала В. А. 
КОСТИНА, печатал на ротаци
онной машина “  ЗЯ Б П С 8
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